

Analisis Komunitas *Online* Wikipedia Bahasa Jawa

Agustina Mega, Danny Wibowo, Shannon Jesselyn

Program Studi Ilmu Komunikasi
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Atma Jaya Yogyakarta
Jl. Babarsari 6 Yogyakarta 55281
E-mail: dannycorps11@gmail.com

Abstract: *The Javanese Wikipedia Community is one of the communities under the auspices of Wikimedia Indonesia. The Community has the purpose of cultivating the Javanese language among Indonesian society. One of their programs includes writing articles but in Javanese language. Due to the Covid-19 pandemic, most of their activities have shifted to online systems. Because of the switching to an online community, researchers want to do some further research on the process and adaptation that occurs. This study will use the Participatory Action Research (PAR) method, which makes the community as an object of research to find problems in the community without changing the values in the community. With the implementation of this research, it is expected to find the value of social change that can be adapted in the Javanese Wikipedia community and other online communities.*

Keywords: *Javanese wikipedia, online community, social transformation.*

Abstrak: *Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa merupakan salah satu komunitas yang berada di bawah naungan Wikimedia Indonesia. Komunitas tersebut memiliki tujuan untuk membudidayakan Bahasa Jawa di kalangan masyarakat. Salah satu program kerja yang mereka miliki meliputi penulisan artikel dalam Bahasa Jawa. Dikarenakan adanya pandemi Covid-19 membuat sebagian besar aktivitasnya beralih ke sistem online. Dengan beralih menjadi komunitas online membuat peneliti ingin meneliti lebih lanjut proses organisasi maupun adaptasi yang terjadi. Penelitian ini akan menggunakan metode Participatory Action Research (PAR) yaitu peneliti akan menjadikan komunitas sebagai objek yang diteliti untuk mencari inti permasalahan dalam komunitas tanpa merubah nilai dalam komunitas tersebut. Dengan dilaksanakan penelitian ini diharapkan dapat menemukan nilai perubahan sosial yang dapat diadaptasikan dalam komunitas Wikipedia Jawa maupun komunitas online lainnya.*

Kata kunci: *komunitas online, perubahan sosial, wikipedia Bahasa Jawa.*

PENDAHULUAN

Wikipedia Jawa adalah sebuah komunitas yang juga merupakan bagian dari pegiat Wikipedia Bahasa Jawa atau yang bisa disebut juga sebagai sebuah ensiklopedia berbahasa Jawa di dalam jaringan internet. Wikipedia Bahasa Jawa diluncurkan pada 8 Maret 2004 dan hingga sekarang Wikipedia Bahasa Jawa sekarang ini telah memiliki artikel dengan total lebih dari 64.000 artikel yang tentunya ditulis menggunakan Bahasa Jawa. Website Wikipedia Bahasa Jawa menyediakan banyak informasi seputar

Jawa dan juga informasi tambahan lainnya yang kemudian ditulis kembali menggunakan Bahasa Jawa.

Banyak artikel yang dapat diakses melalui *website* Wikipedia Bahasa Jawa, seperti Wikisource yang berisi mengenai dokumen-dokumen dari sumber bebas yang ditulis menggunakan bahasa Jawa, Wikibooks yang berisi mengenai buku, pedoman, dan serat-serat dalam bahasa Jawa yang sekarang ini setidaknya sudah memiliki 173 pustaka termasuk buku mengenai sastra, agama, budaya,

komputer, sains, dan resep (Wikipedia Bahasa Jawa, https://jv.wikipedia.org/wiki/Wikip%C3%A9dia_basa_Jawa). Selain itu, dalam Wikipedia bahasa Jawa menyediakan Wikinews yang berisi sumber warta bebas, Wikiquote yang berisi kumpulan kutipan-kutipan, dan masih banyak lainnya. Wikipedia Bahasa Jawa begitu kental dengan Kejawen, termasuk bahasa, sastra, dan budaya Jawa.

Agar semuanya dapat terkoordinir dengan baik, mulai dari penulisan artikel hingga pengaturan konten yang lainnya, maka diperlukannya kepengurusan. Oleh sebab itu, dibentuklah Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa. Komunitas inilah yang mengatur segala bentuk operasional dari Wikipedia bahasa Jawa. Komunitas Wikipedia bahasa Jawa biasanya disebut dengan Wiki Jawa untuk mempermudah penyebutannya. Komunitas ini berada langsung dibawah naungan Yayasan Wikimedia Indonesia yang merupakan yayasan yang secara nasional mengatur berbagai kanal *website* berbagai Wikipedia di Indonesia dan juga merupakan bagian Wikipedia Foundation. Oleh sebab itu, komunitas ini kemudian bersifat non-profit atau tidak mengedepankan atau tidak bertujuan untuk mendapatkan keuntungan materil.

Berangkat dari sifat komunitas sebagai sebuah komunitas yang tidak mengejar keuntungan, komunitas Wiki Jawa kemudian berbasis sukarelawan. Mereka yang bergabung dan masuk sebagai bagian dari komunitas bersifat sukarelawan sehingga tidak ada kontrak atau peraturan secara struktural yang mengikat setiap anggota. Basis sukarelawan ini juga menjadikan setiap anggota yang ada terbebas dari tuntutan atau target komunitas. Selain itu, tidak ada upah atau bayaran sebagai anggota komunitas meskipun sudah berdinamika dan melakukan pembuatan artikel. Setidaknya terdapat 100 anggota komunitas yang secara pasti tercatat

melalui grup *chatting* aplikasi Whatsapp dan 12 pengurus inti komunitas. Pengurus inti komunitas Wiki Jawa juga terbagi menjadi beberapa bidang sesuai dengan tanggung jawab dan pekerjaan yang harus diemban dan dilaksanakan dengan baik untuk mencapai keteraturan komunitas. Pengurus inti inilah yang akan mengatur sosial media Wikipedia bahasa Jawa yang lain seperti Instagram, Twitter, dan Facebook.

Namun, menjadi penting untuk diketahui bahwa Komunitas Wiki Jawa berlandaskan pada inklusivitas. Jadi, walaupun merupakan sebuah komunitas yang berbasis bahasa Jawa dan kental dengan Kejawen, Komunitas Wiki Jawa terbuka dan menerima semua orang dan tidak memandang suku, ras, agama, profesi, budaya, dan bahasa. Keterbukaan ini kemudian menjadikan Komunitas Wiki Jawa memiliki anggota yang beragam, mulai dari anak muda, orang tua, mahasiswa, pekerja swasta, hingga yang berprofesi sebagai seorang pengajar. Komunitas Wiki Jawa kiranya dapat menjadi tempat atau media bagi setiap orang yang ingin belajar kebudayaan Jawa. Selain itu, menjadi anggota atau pengurus komunitas tidak harus merupakan orang Jawa asli karena kemampuan seseorang tidak dibatasi oleh suku. Komunitas Wiki Jawa berpikir bahwa meskipun tidak bisa bahasa Jawa namun menguasai kemampuan desain atau memahami teknologi saja sudah sangat berkontribusi untuk perkembangan dan kemajuan komunitas.

Komunitas Virtual

Komunitas terbentuk dikarenakan adanya kumpulan anggota yang memiliki tujuan tertentu. Namun dengan adanya perkembangan zaman membuat adanya ketertarikan dan juga peminat internet yang semakin meningkat (Triantoro, 2019:136). Ketertarikan tersebut dikarenakan internet dapat memberikan kemudahan dalam pengiriman sebuah

informasi serta memungkinkan untuk mengirimkan informasi berupa suara maupun visual. Hal tersebut membuat komunitas virtual terbentuk atas beberapa anggota yang berada dalam sebuah jaringan internet (Triantoro, 2019:136). Komunitas tersebut berbasis di jaringan internet membuat segala aktivitas maupun kegiatan organisasi lainnya dijalankan secara virtual. Proses interaksi sosial juga dilaksanakan secara virtual membuat kegiatan berorganisasi dapat dilaksanakan kapanpun dan dimanapun.

Namun dengan kemudahan tersebut, komunitas virtual memiliki peluang munculnya konflik lebih mudah (Triantoro, 2019:137). Hal tersebut dikarenakan komunikasi atau interaksi yang terjadi pada ruang siber membuat seseorang tidak mudah memahami kondisi psikologi lawan bicara dengan lebih jelas. Hal tersebut dapat memicu adanya miskomunikasi antar anggotanya.

Perubahan Sosial

Dengan adanya kemajuan dan perkembangan zaman, tentu membuat adanya perubahan sosial dalam masyarakat. Yang dimaksud dengan perubahan sosial adalah hubungan interaksi antara individu dalam sebuah organisasi maupun komunitas (Goa, 2017:54). Terdapat beberapa faktor yang mempengaruhi perubahan sosial yaitu ekonomi, teknologi, ilmu pengetahuan, agama, dan bencana alam. Besar atau kecilnya konflik akan dipengaruhi oleh faktor-faktor tersebut.

Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa

Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa merupakan komunitas yang berada di bawah naungan Wikimedia Indonesia. Komunitas tersebut muncul atas keinginan Revi Soekarno untuk membangun komunitas ini pada tahun 2004 (krjogja.com). Komunitas ini diresmikan pada tahun 2017 dan memiliki beberapa anggota yang tersebar di beberapa daerah

seperti Yogyakarta, Solo, Cirebon, Malang, dan Surabaya. Komunitas ini terbuka bagi anggota yang ingin bergabung dari seluruh kalangan usia dan tidak mengharuskan berasal dari latar belakang pendidikan Bahasa Jawa. Dengan diadakannya komunitas ini bertujuan untuk memahami budaya Jawa serta mengajarkan seseorang untuk membuat sebuah artikel dalam Bahasa Jawa sebagai bentuk menjaga dan melestarikan budaya.

METODE

Analisis yang dilakukan terhadap dinamika Komunitas Wikipedia bahasa Jawa menuntun keterlibatan penulis secara langsung dalam untuk melihat bagaimana kemudian komunitas ini berjalan dan dasar apa yang menjadi landasan atas seluruh sistem operasional yang diterapkan di dalam komunitas. Mengacu pada adanya partisipasi penulis dalam komunitas ketika melakukan analisis dan observasi kegiatan, maka metode yang penulis gunakan dalam analisis ini adalah metode PAR atau *Participatory Action Research*. Metode PAR merupakan salah satu prinsip dari jenis penelitian yang menerapkan teknik *Participatory Research Appraisal* (PRA). Metode PAR merupakan sebuah pendekatan berbasis peran atau partisipasi ke dalam suatu kelompok masyarakat. Hal ini menjadikan peneliti harus berusaha dan mampu untuk setidaknya mampu beradaptasi dengan komunitas yang akan menjadi fokus analisis dan observasi penulis. Perlunya pemahaman mengenai situasi dan kondisi yang terjadi di dalam komunitas dimaksudkan agar kemudian penulis mampu melihat dengan jelas, menangkap, dan kemudian menggali lebih lanjut atas permasalahan atau fenomena yang terjadi di dalam komunitas.

Ketika metode PAR menuntun partisipasi penulis, maka dengan kesadaran penuh penulis menyetujui dan menghendaki dirinya untuk memberikan kehadiran atau kontribusi sebagai salah

satu bentuk keterlibatan dalam komunitas. Hal itu juga berarti bahwa bentuk partisipasi diberikan dalam suatu kelompok atau komunitas ketika penulis mengidentifikasi diri dengan kelompok melalui berbagai cara atau berbagai bentuk sikap saling berbagi, seperti berbagi nilai-nilai tradisi, berbagi emosi, tanggung jawab bersama, kepatuhan atau ketaatan, dan kesetiaan (Noviana, 2010: 210). Selain itu, metode PAR juga mengartikan bahwa sebuah penelitian yang dilakukan dengan metode ini membangun partisipasi dua arah yang saling memengaruhi dan merupakan timbal balik yang diberikan kepada pihak satu kepada pihak lainnya. Maka, yang memberikan partisipasi bukan hanya komunitas yang menjadi objek analisis namun juga peneliti yang wajib memberikan partisipasi sebagai bentuk keterlibatan secara langsung. Hal tersebut juga bermanfaat untuk membangun relasi atau hubungan emosional antara peneliti dan komunitas.

Menerapkan metode PAR, berarti memahami bahwa partisipasi yang diberikan bukan hanya berbicara mengenai hasil dari analisis yang dilakukan, namun juga menyangkut keseluruhan proses yang meliputi setiap perubahan yang terjadi dalam komunitas (Noviana, 2010: 210). Perubahan yang harus dipahami juga oleh peneliti pun beragam, mulai dari perubahan dari aspek struktural yang terjadi dalam komunitas hingga perubahan yang terjadi pada persepsi setiap individu yang terlibat dalam komunitas. Metode PAR bertujuan untuk mendengar, memahami, sekaligus melihat gejala sosial yang terjadi di masyarakat (Noviana, 2010: 210).

Informan dalam penelitian ini adalah tiga orang pengurus inti dari Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa, yang bertugas sebagai narahubung dan admin sosial media. Teknik pengumpulan data dari penelitian ini sebagai data analisis kami adalah dengan pengamatan yang dilakukan atas *website* maupun media

sosial Wikipedia Bahasa Jawa, wawancara mendalam yang dilakukan melalui Zoom *meeting* dengan ketiga informan dilakukan sebanyak dua kali secara bertahap. Wawancara kedua dilakukan untuk melengkapi informasi yang masih rumpang pada hasil wawancara pertama. Untuk itu, yang menjadi *key informan* adalah pengurus dari komunitas Wikipedia Bahasa Jawa yang berinisial AV, SH, dan KE.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Berdasarkan hasil observasi serta wawancara yang peneliti lakukan dengan Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa, terdapat beberapa aspek yang akan digunakan untuk mengobservasi lebih lanjut. Beberapa aspek tersebut adalah aspek geografis, aspek demografis, aspek mata pencaharian, aspek sejarah, aspek struktural, aspek *stakeholder*, dan aspek pohon masalah dan pohon tujuan. Dari hasil observasi dengan aspek-aspek tersebut juga ingin mengetahui apakah ada perubahan sosial atau dampak dari dilaksanakannya komunitas virtual ini.

1. Aspek Geografis

Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa adalah komunitas yang berlokasi di Yogyakarta, tepatnya di Jl. Bima Nomor 4, Blok A, Sariharjo, Ngaglik, Sleman. Lokasi tersebut adalah ruang komunitas Wikipedia Bahasa Jawa yang sebelumnya berlokasi di Mranggen Kidul, Sinduadi, Mlati, Sleman.

“Kantornya atau kami sering menyebutnya basecamp itu di Yogyakarta buat tempat atau kantor teman-teman staff Wikimedia Indonesia” (AV, Informan, Wawancara, 2021)

Penutur bahasa Jawa berasal dari berbagai macam daerah tidak hanya Yogyakarta

namun dipilihnya Yogyakarta sebagai tempat untuk kumpulnya anggota komunitas dikarenakan Yogyakarta adalah kota pertama yang aktif dalam berkegiatan komunitas Wikipedia Bahasa Jawa dan juga sebagian besar kontributor di Wikipedia Bahasa Jawa berdomisili di Yogyakarta dan sekitarnya, dan ada beberapa staf Wikimedia yang tinggal di Yogyakarta.

“Awal aktifnya Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa itu di sini (di Yogyakarta) maksudnya Mayoritas kontributor dari Wikipedia Bahasa Jawa itu domisilinya itu di sekitar Yogyakarta, seperti itu. Kemudian semakin berkembang dan juga akhirnya dibentuk komunitas yang berbasis di Yogyakarta nah kebetulan ada beberapa staf yang domisilinya di Yogyakarta sehingga semakin memperkuat diadakannya komunitas ini di Yogyakarta” (SH, Informan, Wawancara, 2021)

Komunitas ini awalnya bergerak secara luring, namun karena terkendala pandemi komunitas ini beralih menjadi komunitas virtual dari yang semula luring menjadi daring. Komunitas ini melakukan pertemuan yang bersifat wajib sebanyak satu bulan sekali melalui *platform* Google Meet dimulai sejak bulan Februari 2021. Sejak pandemi, seluruh kegiatan kemudian dialihkan menjadi daring demi keselamatan dan keamanan bersama. Pihak komunitas pun meniadakan seluruh jenis kegiatan atau pertemuan rutin di *basecamp*. Pertemuan secara daring itu dimanfaatkan untuk kepentingan rapat sekaligus

menjadi sarana untuk bertegur sapa antar sesama anggota.

“Ya kalo untuk kopdar (kopi darat) itu kami biasanya dilaksanakan secara daring di Google Meet, dimulai daring ini sudah dimulai sejak bulan Februari lalu terus ada juga pertemuan rutin itu namanya rapat bulanan itu setiap bulan kami adakan secara daring melalui Google Meet. Jadi, di rapat itu sekaligus menjadi tempat teman-teman sukarelawan wikipedia di Yogyakarta untuk bertemu dan ngobrol, seperti itu.” (AV, Informan, Wawancara, 2021).

Rapat yang dilakukan oleh Komunitas Wikipedia Jawa selain untuk membahas perkara operasional dan evaluasi rutin perkembangan komunitas, juga dimaksudkan sebagai media untuk meningkatkan relasi atau hubungan internasional serta kedekatan dengan masing-masing anggota atau pengurus komunitas.

2. Aspek Demografis

Demografi adalah informasi yang menampilkan seputar populasi seperti usia dan jenis kelamin. Jumlah anggota saat ini yang terdapat dalam komunitas Wikipedia Bahasa Jawa berjumlah ratusan orang, namun anggota pasti yang aktif dalam mengikuti segala kegiatan berjumlah belasan orang, ini dikarenakan karakter komunitas yang bersifat sukarela, adapun dengan rincian usia yang termuda 22-23 tahun dan anggota yang tertua berumur 27 tahun.

“Untuk di grup WhatsApp, anggota secara keseluruhan itu ada 100 peserta, kemudian di grup khusus internal itu ada 12 peserta yang setiap bulan ikut rapat namun

terkendala izin dan segala macam itu kadang yang ikut hanya delapan orang terkadang juga full team” (SH, Informan, Wawancara, 2021)

“Kalo umur anggota itu yang termuda itu mahasiswa semester enam dan untuk yang paling tua ada yang sekarang menjadi seorang dosen di Fakultas Teknik UGM, dia berumur sekitar 27 Tahun” (SH, Informan, Wawancara, 2021)

Jumlah anggota Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa tidak dibatasi. Karena bersifat sukarela, maka siapapun berhak memiliki kesempatan untuk menjadi anggota komunitas. Selain itu, Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa saat ini didominasi oleh anak-anak muda yang berstatus sebagai seorang mahasiswa.

“Karena Pak Revi Soekarno selaku founder Wikipedia Bahasa Jawa sudah pindah dan sekarang ini menetap di Belanda. Beliau sekarang ini statusnya sudah tidak aktif lagi. Kemudian, yang menjalankan komunitas yang muda-muda, yang masih kuliah, serta berdomisili di Yogyakarta dan Surakarta” (SH, Informan, Wawancara, 2021)

Oleh karena itu, tidak heran jika sekarang ini anggota didominasi oleh mahasiswa. Selain itu, mahasiswa yang tergabung menjadi bagian dari komunitas juga berasal dari latar belakang jurusan yang beragam. Para mahasiswa ini tidak serta-merta yang pada pendidikannya sedang mempelajari bahasa Jawa. Namun beragam, mulai dari jurusan pendidikan hingga jurusan teknik.

3. Aspek Mata Pencapaian

Mata pencapaian adalah pekerjaan pokok yang dilakukan di masyarakat (Harahap, 2018: 6). Terkait pekerjaan pokok dan pembagian tugasnya, komunitas Wikipedia Bahasa Jawa terbagi menjadi tiga bagian yaitu tim IT, admin media sosial, dan narahubung. Walaupun komunitas ini bersifat sukarelawan tetapi ada dukungan dana yang diberikan dari Wikimedia Indonesia untuk mendukung kegiatan daring. Dilansir dari Wikimedia.org, dukungan dana berupa pulsa sebesar Rp 200.000 per bulan untuk narahubung komunitas, pulsa sebesar Rp 100.000 untuk koordinator rapat bulanan komunitas, pulsa sebesar Rp 50.000 untuk setiap anggota yang hadir dalam rapat bulanan komunitas, Rp 50.000 untuk setiap admin media sosial dan juga ada dukungan lain yang menunjang kegiatan daring seperti penyediaan *platform* desain grafis, contoh: Canva untuk membuat konten di media sosial komunitas. Terdapat adanya perbedaan dari cara penerimaan dukungan dana yang berupa pulsa perbedaan itu terdapat di pengurus dan peserta yang ikut serta dalam rapat rutin bulanan.

“Itu ada ketentuan tertentu, kita beli pulsa dulu lalu ngeklaim ke Wikipedia. Ada aplikasi yang saat membeli pulsa di notanya ada logonya seperti misalnya OVO itu ada logo di notanya sedangkan melalui Shopee Pay itu tidak ada logonya. Jadi, pembelian pulsa itu pertama harus lewat OVO. Setelah kita beli pulsa itu, lalu bisa ngeklaim ke Wikimedia Indonesia nanti ada kolomnya tersendiri untuk ngeklaim pulsa urusan apa,

penanggung jawabnya siapa, seperti itu. Sedangkan pada anggota yang mengikuti rapat pemberian pulsanya itu melalui koordinator rapat, biasanya koordinator rapat itu akan menyiapkan laporan lalu mengirim e-mail ke staff Wikimedia Indonesia seperti data peserta rapat dan juga nomor telepon. Jadi bedanya, kalau koordinator rapat dan narahubung itu beli dulu pulsanya baru bisa ngeklaim sedangkan peserta itu yang memberikan langsung dari staff Wikimedia Indonesia.” (KE, Informan, Wawancara, 2021)

Selain itu, mengingat bahwa Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa merupakan komunitas non-profit dan hanya berdasarkan pada sukarelawan. Maka, keuangan komunitas disesuaikan dengan kebutuhan. Sistem pembagian dana bagi masing-masing pengurus pun dilakukan setelah pembelian yang dilakukan oleh mereka. Sama seperti ketika mengajukan dana untuk sebuah proposal *project*, begitupula yang dilakukan oleh pengurus komunitas kepada yayasan Wikimedia Indonesia. Namun, komunitas ini juga membuka sumbangan dana yang bisa dilihat pada situs *web* Wikipedia Bahasa Jawa. Sumbangan ini nantinya diperuntukan untuk pengembangan operasional *website* agar pembaca kemudian memiliki pengalaman membaca yang menyenangkan.

4. Aspek Sejarah

Awal mula komunitas ini terbentuk bermula saat Revo Arka Giri Soekarno atau yang biasa dipanggil Revi Soekarno bertemu dengan yang namanya Wikipedia

di tahun 2003, singkat cerita Ia kemudian diangkat menjadi pengurus Wikipedia Indonesia di tahun 2004 dan di tahun yang sama Ia mulai menulis artikel pertamanya di Wikipedia Bahasa Jawa hal itu dilakukan karena kecintaannya terhadap bahasa Jawa sekaligus latar belakang pendidikannya yaitu jurusan Sastra Jawa di Universitas Leiden, Belanda. Hingga saat ini, komunitas diteruskan kepada pengurus baru yang berdomisili di Yogyakarta karena Revi Soekarno, selaku pendiri komunitas saat ini tinggal di Belanda. Komunitas ini diresmikan pada tahun 2017 walaupun sebenarnya sudah mulai aktif berkegiatan sejak Oktober 2015 (Krtjogja.com, 2017).

“Untuk Wikipedia Bahasa Jawa sendiri itu didirikan atau pertama kali rilis itu sekitar tahun 2003 kalau tidak salah itu oleh pak Revi Soekarno yang sekarang sudah berada di Belanda dan kemudian semakin berkembang ke sini dan diteruskan oleh kami-kami yang muda yang basisnya ada di Yogyakarta, seperti itu” (SH, Informan, Wawancara, 2021).

Dari wawancara tersebut dikatakan sekitar tahun 2003 dibentuknya Wikipedia Bahasa Jawa namun setelah ditelusuri lebih lanjut dari sumber internet yang beredar dikatakan bahwa Wikipedia Bahasa Jawa pertama kali diluncurkan pada tahun 8 Maret 2004. Akan tetapi, kemudian kami mendapatkan informasi yang kami peroleh melalui wawancara bahwa memang Wikipedia Bahasa Jawa sudah didirikan sejak tahun 2003 namun baru kemudian disahkan secara resmi sebagai

sebuah ensiklopedia yang merupakan bagian dari Wikipedia bahasa Indonesia pada tahun 2004. Jadi, secara resmi Wikipedia Bahasa Jawa berjalan dengan dasar struktural dan sistem yang sah setahun setelah didirikan oleh Revi Soekatno.

5. Aspek Struktural

Berdasarkan data yang peneliti dapat dalam aspek struktural, komunitas Wikipedia Bahasa Jawa memiliki beberapa divisi yaitu narahubung, admin sosial media dan *website*, dan Tim IT. Pada komunitas ini, peran ketua sama seperti narahubung. Hal tersebut dikarenakan tugas narahubung adalah mengkoordinasi anggotanya pada setiap rapat seperti menentukan koordinator untuk setiap rapat, selain itu juga narahubung menjadi pen jembatan dalam berkomunikasi dengan Wikimedia Indonesia untuk segala keperluan komunitas. Komunikasi yang umumnya dilakukan oleh narahubung dengan Wikimedia Indonesia umumnya membahas mengenai program kerja yang akan dilaksanakan, menyampaikan informasi yang didapat dari Wikimedia Foundation atau Wikimedia Indonesia, dan melakukan laporan bulanan atau tahunan komunitas. Tugas lainnya dari narahubung yaitu menjadi *contact person* atau sebagai kontak utama komunitas ketika instansi ataupun pengikut yang ingin menanyakan atau menawarkan sebuah program kerjasama.

Sedangkan untuk tugas dari admin media sosial yaitu untuk mengurus jadwal konten serta menentukan konten apa saja yang akan di unggah, hal tersebut meliputi isi konten dan juga desain.

Admin media sosial juga bertugas untuk membalas setiap pesan yang masuk melalui fitur *direct message* Instagram. Hal tersebut membuat tugas dari admin media sosial mengurus segala hal dalam media sosial milik Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa. Untuk tugas dari divisi yang selanjutnya yaitu tim IT, tugas dari tim IT yaitu untuk mengawasi artikel- artikel yang telah diunggah pada *website* apakah sudah memiliki isi yang sesuai dan tidak melanggar aturan yang ada seperti mengandung SARA, kepentingan promosi dan juga penyebaran informasi yang tidak benar. Dengan adanya divisi Tim IT membuat proses pelaksanaan dan pengunggahan artikel dapat selalu sesuai dengan SOP (*Standard Operating Procedure*) atau Prosedur Operasi Standar yang ada di komunitas.

Kepengurusan akan berubah selama setahun sekali, proses *reshuffle* kepengurusan dilakukan dengan tujuan dapat bergantian dan seluruh anggotanya mendapat kesempatan untuk mengkoordinasi komunitas. Hal ini dilakukan oleh komunitas tidak sekedar untuk formalitas sistematis saja. Namun, melalui pergantian pengurus yang dilakukan secara rutin ini diharapkan dapat memberikan kesempatan bagi setiap anggota untuk mengembangkan potensi diri dengan mengemban tanggung jawab lebih di dalam komunitas, serta dapat memfasilitasi anggota untuk bisa memperoleh ilmu dan manfaat yang bisa disimpan untuk keperluan di masa depan. *Reshuffle* kepengurusan dilakukan melalui platform *online* yaitu Google Meet. Proses pemilihan akan dilakukan secara *voting*.

Pada aspek ini tidak hanya membahas mengenai susunan organisasi dan tugas setiap divisi, tetapi juga membahas mengenai aturan-aturan yang ada di dalam komunitas. Untuk aturan pertama yang ada di dalam komunitas ini yaitu aturan “Ruang Ramah Acara”.

“Untuk aturan ruang ramah acara ini harus dilaksanakan setiap rapat dan membahas mengenai saling menghormati satu sama lain, jadi ketika mengikuti rapat maka seseorang tidak boleh melakukan pelecehan dalam bentuk kata maupun perbuatan” (SH, Informan, Wawancara, 2021).

Pada aturan tersebut mengajak para partisipannya untuk menjunjung tinggi nilai kesopanan pada setiap pelaksanaan acara maupun rapat. Hal tersebut dikarenakan Komunitas Wikimedia menjunjung tinggi kesetaraan perilaku ramah tanpa memandang suku, gender, disabilitas, ras, dan agama (Wikimedia Indonesia, 2019). Bentuk-bentuk pelecehan yang tidak diperbolehkan berupa komentar verbal, intimidasi, menampilkan konten seksual, dan juga perilaku-perilaku yang tidak senonoh.

Sedangkan untuk aturan yang selanjutnya yaitu aturan mengenai pembuatan artikel di Wikipedia. Aturan pertama yaitu tidak melakukan vandalisme terhadap artikel yang telah diunggah di *website* Wikipedia. Contoh dari aksi vandalisme, yaitu melakukan perubahan artikel, menuliskan kata yang tidak sopan, dan merusak bahkan menghapus informasi dalam sebuah artikel. Sedangkan untuk artikel yang akan diunggah tidak boleh mengandung

SARA, informasi yang disampaikan harus bersifat netral, menggunakan referensi yang terpercaya, serta tidak berisi konten promosi atau iklan dari suatu produk atau jasa apapun. Untuk artikel yang membahas mengenai biografi seseorang hanya diperbolehkan ketika seseorang tersebut sudah pernah masuk dalam artikel maupun referensi. Selain itu juga, artikel yang memuat biografi penulis artikel (menulis biografi diri sendiri) tidak diperbolehkan. Dari beberapa aturan tersebut, ketika seseorang melanggar aturan, sanksi pertama yang akan diberikan yaitu berupa peringatan atau himbauan kepada pelanggar. Sedangkan ketika sanksi pertama dan pelanggar kembali melakukan pelanggaran maka artikel yang tidak sesuai akan dikembalikan kepada pelanggar (dihapus), dan nama pelanggar serta alasan melanggar akan dikirimkan oleh narahubung ke Wikimedia Indonesia untuk pemblokiran akun.

6. Aspek Stakeholder

Stakeholder merupakan sebuah individu maupun kelompok yang memiliki sebuah kepentingan yang mempengaruhi sebuah kegiatan ataupun komunitas (Mahfud, 2015:2071). Hal tersebut membuat *stakeholder* dapat memberikan kontribusi yang lebih dan dapat mempengaruhi kinerja sebuah program atau komunitas. Terdapat dua jenis *stakeholder* dari komunitas Wikipedia Bahasa Jawa yaitu *stakeholder* internal dan eksternal. Untuk *stakeholder* internal yaitu Wikimedia Foundation dan Wikimedia Indonesia. Wikimedia Foundation merupakan perusahaan dan organisasi pusat Wikimedia yang

menaungi Wikimedia Indonesia dan komunitas yang ada di dalamnya termasuk Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa.

“Wikimedia Foundation itu merupakan yayasan pusat di Amerika, sedangkan Wikimedia Indonesia merupakan salah satu proyek dari Wikimedia Foundation, jadi untuk komunitas-komunitas berada di bawah naungan dari Wikimedia Indonesia” (SH, Informan, Wawancara, 2021).

Dari pernyataan tersebut, Wikimedia Foundation dan Wikimedia Indonesia dapat dikatakan sebagai *stakeholder* internal komunitas karena tugasnya mengawasi setiap program kerja maupun artikel hasil penulisan agar tetap memiliki kualitas yang sesuai dengan standar Wikimedia. Selain itu juga kedua *stakeholder* tersebut juga memberikan bantuan dana kepada komunitas untuk mendukung proses pelaksanaan komunitas serta program-program yang dijalankan oleh komunitas.

Sedangkan untuk beberapa *Stakeholder* eksternal Komunitas Wikipedia yaitu Universitas Negeri Yogyakarta (UNY), Universitas Gadjah Mada (UGM), Universitas Sebelas Maret (UNS), Universitas Kristen Duta Wacana (UKDW), Persatuan Guru Republik Indonesia (PGRI) Yogyakarta, dan Universitas Muhammadiyah Purworejo (UMPWR). Beberapa Universitas tersebut menjadi *stakeholder* internal dalam komunitas ini dikarenakan menjalankan hubungan kerjasama dengan komunitas. Hubungan kerjasama tersebut berkaitan dengan salah satu program kerja yaitu Wikilatih yang dimana program tersebut mengenai proses

belajar Bahasa Jawa maupun aksara Jawa. Tujuan dari program tersebut untuk memperluas eksistensi komunitas serta dapat membudidayakan Bahasa Jawa ke masyarakat.

“Yang ingin diadakan program Wikilatih itu bebas, yang mendasari apakah ada fasilitator di kampus, seperti perizinan tempat, kepentingan di situ, dan juga dosen terkait, sehingga kalau mau ada kerjasama dari pihak universitas bisa mengajukan dan tidak harus ada jurusan Bahasa Jawa” (SH, Informan, Wawancara, 2021).

Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa secara terbuka menjalankan hubungan kerjasama dengan pihak-pihak universitas ataupun instansi lain. Salah satu syarat untuk menjalin hubungan kerjasama program Wikilatih yaitu adanya fasilitator di kampus seperti perizinan tempat untuk kepentingan tersebut. Kampus yang ingin menjalin hubungan kerjasama tidak diwajibkan memiliki jurusan Bahasa Jawa. Jadi, bagi instansi pendidikan manapun yang menghendaki untuk diadakan program Wikilatih bisa menghubungi Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa untuk menjalin kerjasama lebih lanjut.

7. Aspek Pohon Masalah dan Pohon Tujuan

● Pohon Masalah

Berdasarkan data yang didapat dari wawancara dengan pengurus komunitas, hingga saat ini permasalahan yang dihadapi komunitas adalah stigma negatif dari masyarakat. Stigma negatif

tersebut berupa rasa tidak percaya masyarakat untuk mencari data ataupun informasi dari Wikipedia. Pandangan yang buruk tersebut diawali dengan sikap akademisi seperti guru, dosen, maupun profesi pengajar lainnya yang tidak menyarankan bahkan melarang dengan tegas bagi mahasiswanya untuk mencari dan mengutip informasi yang berasal dari Wikipedia. Hal tersebut tentu membuat mahasiswa dan pelajar lainnya untuk menghindari mengakses Wikipedia dan muncul stigma bahwa informasi dari Wikipedia tidak valid atau tidak terpercaya.

“Dari stigma negatif, jadi menganggap kalau wikipedia tidak trusted, waktu ada acara kongres aksara jawa usulan dari komunitas kami tidak didengarkan seperti komunitas bahasa Jawa lainnya” (SH, Informan, Wawancara, 2021).

Berdasarkan pernyataan tersebut, dari stigma buruk yang muncul di tengah masyarakat juga memberikan dampak bagi anggota komunitas Wikipedia Bahasa Jawa. Dampak tersebut yaitu tidak menganggap usulan dari komunitas Wikipedia Bahasa Jawa dan juga memandang sebelah mata. Hal tersebut terlihat bahwa stigma negatif terhadap Wikipedia telah berdampak

hingga perlakuan yang di dapat oleh anggotanya.

Jika dilihat melalui pohon masalah, pada bagian akar atau penyebab adanya stigma negatif ini dikarenakan lokasi anggota yang saling berjauhan di Yogyakarta, Solo, Magelang dan kota lainnya sehingga membuat dinamika yang kurang terbangun, hal tersebut tentu akan mempengaruhi kekompakan sehingga dapat mempengaruhi kinerja komunitas. Tentu dengan lokasi anggota yang berjauhan juga dikarenakan adanya pandemi COVID-19 yang membuat segala kegiatan secara *online* dan karena komunikasi yang terbangun hanya dalam ruang siber membuat komunikasi yang terbangun menjadi sulit dan lebih mudah terjadi miskomunikasi. Tidak bisa membimbing dan mendiskusikan program kerja secara langsung membuat pengerjaan proker menjadi kurang maksimal.

Penyebab lainnya yaitu struktur kepengurusan serta tugas setiap divisi yang kurang melibatkan seluruh keanggotaan membuat kegiatan operasional dalam kepengurusan yang tidak teratur. Kurangnya melibatkan anggota yang ada membuat beberapa anggota yang tidak mendapat bagian jabatan menjadi kurang memahami permasalahan atau

perkembangan komunitas yang ada.

Beberapa penyebab tersebut tentu akan menyulitkan atau menghambat usaha yang dapat dilakukan untuk mengubah stigma negatif masyarakat. Masyarakat yang kurang mengerti bahwa sebenarnya keberadaan Wikipedia hanya sebagai pen jembatan untuk menuju sumber yang primer dan tidak seharusnya mengambil informasi secara langsung dari tulisan yang tertulis di artikel Wikipedia.

“Akademisi mengkampanyekan kalau mengutip dari wikipedia tidak diperbolehkan, padahal sebenarnya artikel dari Wikipedia hanya sebagai jembatan menuju referensi yang primer, jadi memang bukan dimaksudkan kalau informasi dari wikipedia bisa diterima secara mentah-mentah gitu” (SH, Informan, Wawancara, 2021).

Beberapa penyebab serta pesan yang tidak tersampaikan secara jelas ke masyarakat juga mengakibatkan beberapa hal yaitu dikarenakan pengerjaan program kerja yang kurang maksimal membuat variasi program kerja yang kurang sehingga untuk mendapatkan audiens ataupun engagement menjadi cukup sulit. Selain

itu juga pada wawancara juga dijelaskan bahwa terdapat anggota yang memiliki umur yang cenderung lebih *senior* atau lebih tua, yang tentunya terpengaruh oleh budaya Jawa *ewuh pakewuh* yang membuat seseorang merasa sungkan untuk memberitahu kesalahannya sehingga terjadinya dominasi anggota. Untuk akibat yang selanjutnya yaitu dikarenakan tugas yang jurang melibatkan anggota yang tidak memiliki jabatan dalam kepengurusan, serta sikap kerja yang *volunteer* membuat kinerjanya lebih menjalani dan kurang dapat menetapkan target sehingga pembuatan konten yang kurang bervariasi, penyebaran informasi mengenai Wikipedia kurang maksimal, membuat masalah stigma masih belum teratasi.

- Pohon Tujuan

Untuk menjawab permasalahan yang terjadi pada pohon masalah diperlukan adanya pohon tujuan. Hal ini dilakukan guna menguji hubungan antara satu tujuan dengan tujuan lainnya dengan pola hubungan tindakan dan hasil. Dalam analisis pohon tujuan yang menjadi tema masalah adalah seputar stigma negatif yang dialami oleh komunitas ini baik itu dari pandangan akademisi maupun pandangan sesama komunitas sastra Jawa, untuk itu komunitas ini

berupaya mengatasi permasalahan stigma tersebut dengan cara mengadakan program kerja Wikilatih atau Wikipedia Masuk Sekolah (WMS) sehingga tujuan yang akan dicapai oleh komunitas Wikipedia Bahasa Jawa adalah mempunyai citra diri yang baik.

“Kami itu mengadakan pelatihan menulis baik terikat dengan instansi ataupun tidak, maksudnya hasil kerja sama dengan instansi luar ataupun kami mengadakan secara intern itu ada, biasanya kalau dari instansi luar itu yang Wikilatih dan ada juga yang WMS atau Wikipedia Masuk Sekolah, nah kalau Wikipedia Masuk Sekolah ini kami masuk ke kampus yang ada program studi sastra Jawa atau pendidikan Bahasa Jawa lalu kami masuk ke salah satu mata kuliah dan kami mengajar di situ selama kurang lebih empat sampai enam kali pertemuan, seperti itu” (SH, Informan, Wawancara, 2021)

COVID-19 menjadi masalah bagi komunitas ini karena program kerja yang semula dapat dilakukan dengan baik menjadi tidak maksimal karena komunitas yang sudah beralih menjadi komunitas daring, tetapi

komunitas ini tetap berupaya yang terbaik salah satunya tetap mengadakan pelatihan Wikilatih yang kini berubah dari yang semula luring menjadi daring.

Lalu, jika dilihat dari akar pohon tujuan yaitu menjalin relasi dengan organisasi atau instansi lain menjadi tindakan yang dilakukan untuk menjawab permasalahan karena dari kerjasama yang terjalin antara instansi pendidikan dengan komunitas ini diharapkan akademisi akan mensosialisasikan kepada anak didiknya bagaimana cara mengutip atau mengambil referensi yang ada di Wikipedia secara baik dan benar

“Kami pernah dengan instansi itu di museum Kirti Griya untuk menjalankan proyek GLAMM yang mendigitalisasi surat-surat lama, lalu kemudian bekerja sama juga dengan PGRI, saat itu menjalankan kerjasama guna mengadakan Wikilatih, setelah itu bekerja sama dengan Universitas Sebelas Maret (UNS), Universitas Gadjah Mada (UGM), dan Universitas Muhammadiyah Purworejo (UMPWR) untuk proyek Wikilatih, pelatihan penyuntingan di Wikipedia untuk pemula. Lalu ada

Universitas Negeri Yogyakarta (UNY) untuk program Wikimedia Masuk Sekolah (WMS), dan ada Universitas Kristen Duta Wacana (UKDW) untuk proyek pengembangan aksara Jawa, seperti itu” (AV, Informan, Wawancara, 2021)

Dari hasil program kerja tersebut, komunitas ini sudah menjalin kerjasama dengan beberapa instansi, terutama instansi pendidikan. Terlihat sudah beberapa nama universitas yang sudah menjalin kerjasama dengan Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa untuk melaksanakan program Wikilatih.

Tujuan dari permasalahan yang lain adalah untuk mengatasi kurangnya kualitas relasi yang dimiliki oleh sesama anggota. Untuk mengatasi masalah ini komunitas perlu memetakan atau memberikan tugas kepada setiap anggota komunitas, sehingga anggota yang lain dapat dilibatkan dari situ akan tercipta dinamika yang baik dan membangun komunitas ke arah yang lebih baik lagi. Masalah lainnya adalah pada waktu dahulu pernah terjadi sesuatu yang kurang menguntungkan pada komunitas yaitu adanya relasi kuasa pada anggota yang berusia lebih tua terhadap anggota yang berusia lebih muda karena

secara tidak langsung dipengaruhi oleh budaya jawa ‘*ewuh pakeuh*’ yang mempunyai arti sikap ‘tidak enakan’ atau segan. Namun, saat ini masalah itu tidak terjadi lagi di komunitas karena saat ini anggota komunitas mayoritas mempunyai latar belakang sebagai mahasiswa.

“Saat ini, mayoritas anggota komunitas itu anak-anak milenial ya istilahnya itu anak-anak muda jadi menurut saya sendiri itu tidak terlalu menghambat kalau ada orang tua satu atau dua itu tidak masalah karena roda perputaran jalannya komunitas itu sebenarnya ada di tangan kami yang para muda-muda ini” (SH, Informan, Wawancara, 2021)

Dari jawaban narasumber, saat ini komunitas Wikipedia Bahasa Jawa tidak mengalami hambatan dengan adanya anggota yang berumur lebih tua karena anggota komunitas saat ini mayoritas berusia muda. Perbedaan pendapat antara anggota muda dengan anggota tua biasanya akan terselesaikan dengan baik. Selain itu, mengingat landasan komunitas adalah sukarela, maka komunitas juga tidak menuntut anggota untuk melakukan ini dan itu yang tidak mereka kehendaki.

KESIMPULAN

Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa sekarang ini tengah berfokus pada kegiatan daring karena masa pandemi berdasarkan beberapa aspek yang telah dianalisis yaitu aspek geografis, struktural, demografis, mata pencaharian, sejarah, *stakeholder*, pohon masalah dan tujuan, ditemukan beberapa nilai serta masalah yang dihadapi. Analisis yang dilakukan dengan metode *Participatory Action Research* (PAR), membawa penulis untuk memahami inklusivitas yang dimiliki oleh komunitas ini meskipun merupakan komunitas yang kental dengan Kejawaen. Komunitas Wikipedia Bahasa Jawa memberikan kesempatan bagi siapa saja untuk turut mengembangkan komunitas dan juga mengembangkan potensi diri serta bakat yang dimiliki oleh anggota komunitas. Selain itu, partisipasi penulis dan usaha membangun relasi dengan komunitas membawa pemahaman bahwa setiap tidak bisa seseorang serta-merta melakukan klaim atau membenaran atas stigma yang tumbuh dalam masyarakat. Memang benar jika civitas akademik tidak boleh mengutip dari Wikipedia. Akan tetapi, tidak bisa sepenuhnya dibenarkan ketika ada anggapan bahwa Wikipedia bukan sumber yang kredibel. Pada hakekatnya, Wikipedia hanyalah merupakan jembatan menuju sumber primer atau sumber orisinal yang kemudian nantinya bisa dimanfaatkan untuk keperluan akademik. Hal tersebut juga menunjukkan bahwa, sebuah komunitas *online/virtual* pun memerlukan pengelolaan serta struktur yang baik agar kemudian operasional komunitas dapat dijalankan secara sistematis dan berlandaskan pada aturan dan pedoman yang sesuai. Seperti komunitas luring, komunitas daring pun sama halnya tidak meninggalkan aspek-aspek penting yang menjadi *value* dari komunitas tersebut.

DAFTAR PUSTAKA

- Goa, L. (2017). PERUBAHAN SOSIAL DALAM KEHIDUPAN BERMASYARAKAT. *SAPA-Jurnal Kateketik dan Pastoral*, 2 (2): 53-67.
- Harahap, R. H., Suriadi, A., & Andari, I. (2018). Analisis Perubahan Orientasi Mata Pencaharian dan Nilai Sosial Masyarakat Pasca Alih Fungsi Lahan Persawahan Menjadi Lahan Industri. *Anthropos: Jurnal Antropologi Sosial dan Budaya*, 4 (1): 1-8.
- Krjogja.com. (2017, Mei 22). Mengglobalkan Bahasa Jawa Melalui Komunitas Wikipedia Jawa. Diakses dari, <https://www.krjogja.com/angkringan/komunitas/mengglobalkan-bahasa-jawa-melalui-komunitas-wikipedia-jawa/>.
- Mahfud, M. A. Z. (2015). Peran dan Koordinasi *Stakeholder* dalam Pengembangan Kawasan Minapolitan di Kecamatan Nglegok, Kabupaten Blitar. *Jurnal Administrasi Publik*, 3 (12): 2070-2076.
- Noviana, Ivo. (2010). *Participatory Action Research: Peningkatan Kesadaran Masyarakat Untuk Menjadikan Lingkungan yang Bebas Narkoba*. *Jurnal Penelitian dan Pengembangan Kesejahteraan Sosial*, 15 (03): 208-218.
- Triantoro, D. A. (2019). Konflik Sosial dalam Komunitas Virtual di Kalangan Remaja. *Jurnal Komunikasi*, 13 (2): 135-150.
- Wikimedia Indonesia. (2019, September 2). Kebijakan Ruang Ramah Tamah. Diakses dari, <https://wikimedia.or.id/2019/09/02/kebijakan-ruang-ramah-acara/#:~:text=Kebijakan%20Ruang%20ramah%20acara%20ada%20lah,dan%20membangun%20bag>

[i%20seluruh%20peserta.&text= Kami%20tidak%20memberikan %20toleransi%20atas,yang%20](#)

[diselenggarakan%20oleh%20Wi kimedia%20Indonesia.](#)